



GUARANIES DAN PODER A AREBAYO PARA MANEJAR SUS CUENTAS. TRATO CON REPSOL AUN SE DESCONOCE.

Roberto Barriga
El País Tarija 18.8.14



Tuvieron que pasar dos meses y medio desde que Hugo Arebayo fue elegido como presidente de la Asamblea de los Pueblos Guaraníes del Itika Guasu (APG-IG), para que tenga en sus manos el poder notarial que lo habilita como el dirigente de las 36 comunidades que puede administrar sus recursos económicos.

Ello implica también los 14.8 millones de dólares que recibió la anterior directiva de la APG-IG, presidida por Never Barrientos y asesorada por Nizkor, producto de un acuerdo “secreto” con la transnacional petrolera Repsol. Este hecho se concretó el sábado pasado en la comunidad de Yuquimbia cuando los representantes de las 36 comunidades que conforman la APG IG se reunieron para tratar diversos asuntos de interés general, entre ellos: la consulta previa para el proyecto de sísmica 3D San Antonio, el manejo secreto de los 14.8 millones de dólares del fondo para el desarrollo indígena y el apoyo al representante guaraní en la Asamblea Legislativa Departamental de Tarija, entre otros. La reunión que se tenía prevista a las 8:30 comenzó alrededor de las 11:00 en el coliseo del colegio de la localidad de Yuquimbia. Fue presidida por los capitanes “Mburuvichas” representantes de las 36 comunidades guaraníes del departamento, representantes del Ministerio de Hidrocarburos y Energía, Petrobras, de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), el asambleísta departamental Justino Zambrana y el presidente de la nueva directiva de la APG-IG, Hugo Arebayo.



Más de 400 personas de las diferentes comunidades indígenas guaraníes asistieron al encuentro. La primera parte del evento se centró en la presentación oficial a las autoridades y representantes estatales del directorio de la APG IG encabezada por Hugo Arebayo. Pasados los saludos, uno de los asesores legales del nuevo directorio, Nicolás Herrera Barca, hizo la entrega de dos poderes al presidente del pueblo Guaraní de Tarija. El primer documento notariado revoca todos los poderes con los que actuaba Never Barrientos (anterior presidente de la APG-IG) para el manejo de cuentas y todo tipo de representación en la Asamblea del Pueblo Guaraní. Mientras que el segundo documento otorga a Hugo Arebayo un nuevo poder para el manejo de cuentas de la APG-IG y la representación exclusiva de todo lo que es esta TCO (Tierra Comunitaria de Origen). Herrera explicó que era necesario tener dicha documentación debido a que las entidades bancarias con las que tienen relación como APG IG, pidieron las revocatorias en las vías ordinarias. La APG IG cuenta con 14. 8 millones de dólares depositados en el Banco Do Brasil, que son producto de un dinero entregado por Repsol a la anterior directiva como “compensación” por trabajos en territorio guaraní, a nombre de un fondo para el desarrollo de los pueblos guaraníes. Los rendimientos de este fideicomiso, estimados en 140 mil dólares mensuales, son entregados a la dirigencia de la APG IG. “Intereses que por cierto nunca se vieron en el pueblo, lo que se pretende ahora a través de este poder, va ser poder manejar los intereses y poder invertirlos en beneficio de lo que es la población Guaraní, tan sufrida por factores climáticos y falta de presencia del estado en su debido momento”, afirmó Herrera. Una vez recibido el documento en sus manos, Arebayo manifestó que lo primero que se hará con el poder otorgado, será iniciar una auditoría de los proyectos realizados en los últimos cuatro años por la anterior directiva. De la misma manera, dijo que pedirá mediante las instancias correspondientes el arresto domiciliario de la directiva de Never Barrientos, hasta que concluyan las investigaciones. El máximo representante del pueblo guaraní explicó también que para manejar sus recursos necesitan la ayuda de profesionales que respeten los usos y costumbres de su pueblo. “Los 14.8 (millones de dólares) se tiene que trabajar en salud, educación, vivienda, y capacitar a nuestros jóvenes en universidades”, sostuvo. Acuerdo secreto entre Repsol y APG IG aún no es revelado. A las declaraciones de Arebayo se sumó Jorge Alcoba, parte del grupo de asesores legales de la actual directiva de la APG IG, quien manifestó que desde que la directiva de Never Barrientos recibió los 14.8 millones de dólares en el 2010, no existe ninguna información sobre el manejo de ese dinero ni tampoco sobre las bases de este acuerdo. Dijo que se conoce que había sólo un grupo reducido de personas que tenía acceso a la administración de las cuentas, entre ellos: Never Barrientos, Florentino Urqueda, y Santiago Barrientos. Expresó también que cuando se intentaba pedir una explicación acerca del manejo de estos dineros, la persona era castigada y sancionada por el anterior directorio. En varias ocasiones, Barrientos afirmó que YPFB tenía el documento del acuerdo entre la APG IG y Repsol. Este hecho era conocido por Arebayo y por este motivo se anunció que en el encuentro se iba a solicitar este documento, sin embargo esto no pasó y cuando El País intentó conseguir algunas declaraciones de los representantes de YPFB y el Ministerio de Hidrocarburos sobre este documento “secreto”, estos evitaron hablar sobre el tema argumentando no estar autorizados para dar este tipo de información.



Al respecto, Arebayo dijo también desconocer el contenido del documento, pero expresó que con este poder que le fue otorgado se marca el inicio de una serie de acciones para intentar develar estos acuerdos aún desconocidos por la nueva directiva de la APG IG.

Apoyo a Justino Zambrana

Otro de los puntos que también fue abordado en el encuentro fue el referido al intento de Barrientos por quitar la representación de asambleísta departamental a Justino Zambrana. Sobre este punto, uno de los asesores de los guaraníes (Alcoba) expresó que existen denuncias contra el anterior directorio del pueblo Guaraní que habrían sido sacadas a la luz por el asambleísta y que esto le habría costado una serie de acciones impulsadas por la anterior directiva en el afán de removerlo de su cargo. “Se ha dotado información de extractos bancarios de cómo dos señoras responsables del Prosol han sido obligadas para que depositen a la cuenta de la APG, tenemos extractos bancarios, uno es 261 mil bolivianos y otro de 126 mil bolivianos, lo peor es que no sabemos qué se hizo con este dinero, estamos abriendo este nido de hormigas de lo que era la anterior administración de la APG”, dijo. El asambleísta Justino Zambrana, explicó que fue él quien denunció ante el Ministerio de Transparencia los depósitos indebidos del dinero del Prosol y dijo que estas denuncias ocasionaron una solicitud en su contra buscando su revocatoria en la Asamblea. De esta manera, al plantear este problema, los representantes de las 36 comunidades decidieron continuar respaldando a Zambrana y ratificarlo en el cargo de asambleísta. “La anterior directiva traía gente extraña que no conoce nuestra realidad, venían a desinformar, sin democracia, consenso, todo lo hacían en cuatro paredes y los dirigentes no participaban, lamentablemente la dirigencia de Never Barrientos ha frenado el desarrollo del pueblo Guaraní y no defendió nuestros intereses”, dijo el asambleísta Guaraní.

La renovación del directorio del Consejo de Capitanes

En el encuentro Guaraní también se dio la renovación de la directiva del Consejo de Capitanes Grandes Guaraníes. Para este cometido la APG IG otorgó un poder a Abraham Espinoza, reconociéndolo como nuevo Presidente del Consejo. De esta manera, se quitó esta representación al anterior presidente del Consejo de Capitanes, Tomás Araray. Según Alejandra Avenante, capitana grande de Villa Montes, el anterior directorio de capitanes grandes no entrega hasta la fecha las oficinas de Villa Montes, regalías correspondientes y equipos que pertenecen a los representantes de los capitanes. “Va a ver un día, se va cansar de mezquinarse y me voy hacer respetar como mujer, como autoridad del pueblo guaraní que no tiene fronteras, somos Yambae que significa sin dueño, eso nosotros queremos hacer prevalecer”. Mediante una resolución de la APG-IG se pidió a Abraham Espinoza como nuevo presidente de los capitanes grandes que tome posesión de las oficinas en Tarija para que haga respetar los derechos de todo el pueblo Guaraní. Con relación a las oficinas de la APG IG, Hugo Arebayo dijo que hace dos meses y medio se realizó el pedido al anterior presidente del Consejo de Capitanes Tomas Araray, empero lamentó que esto no haya sido escuchado, motivo por el cual adelantó que hoy se intentará



recuperar las oficinas. Si es necesario acudirán ante las autoridades para hacer prevalecer sus derechos.

